

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial dan di ajukan pada Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten. ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila dikemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencotek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima ataupun sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 15 Juli 2020

SUTISNA
153300564

ABSTRAK

Nama: Sutisna, NIM: 153300564, Judul Skripsi: **Pemberitaan Habib Bahar Bin Smith Pada Kasus Penghinaan Presiden** (Studi Analisis Framing Pan dan Kosicki melalui Kompas.com dan Republika.co.id periode November-Desember 2018).

Istilah *hate speech* (ujaran kebencian) dan *hoax* (berita bohong) tengah melanda menjelang Pemilu Presiden 2019. Media sosial menjadi sarana munculnya informasi yang bersifat fitnah, hoax, provokasi dan sebagainya. Adapun media online yang akan penulis teliti yaitu media online Kompas.com dan Republika.co.id. Website Kompas.Com dan Republika.Co.Id dalam kasus Penghinaan Presiden yang dilakukan oleh Habib Bahar bin Smith, menampilkan peristiwa yang sama namun memiliki makna yang berbeda. Perbedaan ini berdasarkan pada Visi dan Misi media online tersebut.

Berdasarkan uraian di atas maka rumusan masalah dalam penelitian ini adalah: 1) Bagaimana Pemberitaan Habib Bahar bin Smith di Media Kompas.com dan Republika.co.id? 2) Bagaimana Kasus Penghinaan Presiden di Media Kompas.com dan Republika.co.id?

Tujuan penelitian ini adalah untuk: 1) Untuk mengetahui Pemberitaan Habib Bahar bin Smith di Media Kompas.com dan Republika.co.id. 2) Untuk Mengetahui Kasus Penghinaan Presiden di Media Kompas.com dan Republika.co.id.

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif yang menghasilkan data deskriptif analisis berupa kata-kata tertulis atau lisan dari objek penelitian yang diamati menggunakan pendekatan analisis framing Pan dan Kosicki. Teknik pengumpulan data adalah observasi dan dokumentasi. Jumlah data dalam penelitian ini adalah 12 Artikel berita, 6 Artikel Berita dari Kompas.com dan 6 Artikel Berita dari Republika.co.id.

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan dapat disimpulkan bahwa: 1). Framing yang dilakukan media Kompas.com dan Republika.co.id terhadap pemberitaan Habib Bahar bin Smith, memperlihatkan adanya pengaruh ideologi masing-masing media. Pengaruh tersebut terlihat pada sumber dan bahasa yang digunakan, sehingga cara pandang pemberitaannya pun berbeda. Perbedaan ini terlihat manakala wartawan menampilkan sumber yang sama, namun latarbelakang sumber disebutkan berbeda. 2) Framing Kompas.com terhadap kasus penghinaan tersebut menekankan pemberitaannya pada sumber berita yang tidak berlawanan kedekatan dengan Habib Bahar, Sementara Framing yang dilakukan Republika.co.id menekankan sumbernya pada ahli hukum, guna mengetahui layak atau tidaknya Habib Bahar ditetapkan sebagai tersangka.

Kata Kunci: Analisis *Framing*, Ujaran Kebencian

ABSTRACT

Name: Sutisna, NIM: 153300564, Thesis Title: **Preaching Habib Bahar Bin Smith in the Case of President Humiliation** (Framing Analysis Pan and Kosicki through Kompas.com and Republika.co.id period November-December 2018).

Based on the description above, the formulation of the problems in this study are: 1) How is the news about Habib Bahar bin Smith in Media Kompas.com and Republika.co.id? 2) What are the cases of humiliation of the president in Kompas.com and Republika.co.id media?

The objectives of this study are to: 1) To find out the news about Habib Bahar bin Smith in Media Kompas.com and Republika.co.id. 2) To find out about cases of humiliation of the president in Kompas.com and Republika.co.id media

This study uses a qualitative method that produces descriptive analysis data in the form of written or spoken words from the observed research object using the Pan and Kosicki framing analysis approach. Data collection techniques are observation and documentation. The amount of data in this research is 12 news articles, 6 news articles from Kompas.com and 6 news articles from Republika.co.id.

Based on the results of the research conducted, it can be concluded that: 1). Framing conducted by Kompas.com and Republika.co.id media on Habib Bahar bin Smith's news, shows the influence of the ideology of each media. This influence can be seen in the source and language used, so that the perspective of the news is different. This difference can be seen when journalists present the same source, but the backgrounds of the sources are mentioned differently. 2) Kompas.com's framing of the insult emphasizes its reporting on news sources that are not against Habib Bahar, while the Framing conducted by Republika.co.id emphasizes its source on legal experts, to find out whether Habib Bahar is named a suspect or not.

Keywords: Framing Analysis, Hate Speech



FAKULTAS DAKWAH
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN)
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN

Nomor : **Nota Dinas**
Lamp : -
Hal : **Ujian Skripsi**
 a.n Sutisna
 NIM : 153300564

Kepada Yth
Dekan Fakultas Dakwah
UIN SMH Banten
Di-
Serang

Assalamu'alaikum Wr.Wb

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan menganalisa serta mengadakan koreksi seperlunya, kami berpendapat bahwa skripsi Saudara **Sutisna**, NIM: **153300564** yang berjudul: ***Pemberitaan Habib Bahar Bin Smith Pada Kasus Penghinaan Presiden***, telah dapat diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqosah pada Fakultas Dakwah Jurusan Komunikasi Penyiaran Islam. Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Demikian atas segala perhatian Bapak kami ucapkan terima kasih

Wassalamu'alaikum Wr.Wb.

Serang, 17 Juli 2020

Pembimbing I

Pembimbing II

Muhibuddin, S.Sos., M.Si.
NIP.19700620 1999031 004

Hj. Azizah Alawiyah, B.Ed., M.A.
NIP. 19771215 2011012 004

**PEMBERITAAN HABIB BAHAR BIN SMITH PADA
KASUS PENGHINAAN PRESIDEN**
(Studi Analisis Framing Pan Dan Kosicki Melalui Kompas.Com
Dan Republika.Co.Id Periode November-Desember 2018)

Oleh :

SUTISNA
153300564

Menyetujui:

Pembimbing I

Pembimbing II

Muhibuddin, S.Sos., M.Si.

NIP.19700620 1999031 004

Hj. Azizah Alawiyah, B.Ed., M.A.

NIP. 19771215 2011012 004

Mengetahui:

Dekan
Fakultas Dakwah

Ketua
Jurusan Komunikasi dan
Penyiaran Islam

Dr. H. Suadi Sa'ad, M.Ag.

NIP. 19631115 1994031 002

Muhibuddin, S.Sos., M.Si.

NIP. 19700620 1999031 004

PENGESAHAN

Skripsi a.n. SUTISNA, NIM: 153300564, Judul Skripsi: *Pemberitaan Habib Bahar Bin Smith Pada Kasus Penghinaan Presiden* (Studi Analisis Framing Pan Dan Konsicki Melalui Kompas.Com dan Republika.Co.Id Periode November-Desember 2018) telah diujikan dalam sidang munaqasyah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada tanggal 23 Juli 2020. Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S.Sos) pada Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 23 Juli 2020

Sidang Munaqosah,

Ketua Merangkap Anggota,

Sekretaris Merangkap Anggota,

Muhibuddin. S.Sos, M.Si.
NIP. 19700620 199903 1 004

Hj. Azizah Alawiyah, B.Ed., M.A.
NIP. 19771215 2011012 004

Anggota

Penguji I

Penguji II

Dr. Kholid Suhaemi, M.Si.
NIP. 19650216 199903 1 001

Drs. Samian Hadisaputra, M.Si.
NIP. 19630507 199303 1 002

Pembimbing I

Pembimbing II

Muhibuddin. S.Sos, M.Si.
NIP. 19700620 199903 1 004

Hj. Azizah Alawiyah, B.Ed., M.A.
NIP. 19771215 2011012 004

MOTTO

وَأَعْتَصِمُوا بِحَبْلِ اللَّهِ جَمِيعًا وَلَا تَفَرَّقُوا

*“Dan berpegang teguhlah kamu semuanya pada tali (agama)
Allah, dan janganlah kamu bercerai-berai...”*

(Q.S Ali-Imran : 103)

PERSEMBAHAN

Bismillahirrahmanirrahim

Dengan mengharapkan keridhoan dari Allah SWT serta syafaat dari baginda Rasul tercinta. Bersama ini ku persembahkan sebuah skripsi untuk kedua orang tua tercinta, ayahanda Marta (alm) dan Ibu Munah (alm) yang telah melahirkanku, dan Untuk Nenek.

Tak banyak kata yang dapat terucap selain ucapan terimakasih yang amat dalam. terimakasih atas segala pengorbanan yang telah di berikan. mereka lah jimat dan keramat yang ku miliki. Semoga dengan ilmu dan gelar yang selama ini mereka harapkan, aku dapat menjadi anak yang membanggakan dan dapat memberikan yang terbaik untuk ibu dan mama serta keluarga.

Sekali lagi, Skripsi ini ku persembahkan untuk kalian, pahlawan paling berjasa yang tak pernah letih memotivasi dan tak pernah bosan mendoakan.

RIWAYAT HIDUP

SUTISNA dilahirkan di Serang, pada tanggal 08 November 1996. Penulis merupakan anak anak pertama dan terakhir dari pasangan Bapak Marta (Alm) dan Ibu Munah (alm). Bertempat tinggal di Kampung Pabuaran RT/RW 05/03 Desa Rancasanggal Kecamatan Cinangka Kabupaten Serang Provinsi Banten.

Pendidikan formal yang ditempuh penulis adalah SDN Pabuaran, lulus tahun 2009, SMPN Kepuh Padarincang, lulus tahun 2012, MA Al-Khairiyah Rancaranji-Padarincang, lulus tahun 2015. Kemudian pada tahun 2015 masuk perguruan tinggi UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, pada Fakultas Dakwah dan Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam.

Selama masa perkuliahan penulis aktif di organisasi eksternal maupun internal kampus, diantaranya: UKM UPTQ, UKM PRAMUKA, IMIKI, Dema FADA, HMJ KPI, Komunitas Radio dan Komunitas Dakwah KPI, Pengurus Dompot Dhuafa Volunteer tahun 2019. Penulis juga aktif di Pesantren Mahasiswa Miftahul Ulum dan menjabat sebagai ketua masa bakti 2016-2017. Pada tahun 2017 penulis menjadi ketua pelaksana Communication Festival HMJ KPI, pada tahun 2018 menjadi ketua pelaksana Dakwah Festival Dema FADA. Kegiatan organisasi eksternal, di organisasi masyarakat (Pergerakan Pembela Aspirasi Masyarakat) PERPAM tahun 2019.

KATA PENGANTAR

Bismillaahirrahmaanirrahiim

Assalamu'alaikum Wr. Wb

Segala puji dan syukur senantiasa selalu terucap kehadiran Allah SWT, yang telah melimpahkan segala nikmat dan karunia-Nya yang telah diberikan kepada seluruh hamba-Nya. Shalawat beserta salam senantiasa tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW, sebagai panutan dan suri tauladan bagi umat manusia hingga akhir zaman.

Alhamdulillah berkat pertolongan yang diberikan Allah SWT dan dengan usaha yang sungguh-sungguh akhirnya penulis dapat menyelesaikan skripsi ini yang berjudul ***“Pemberitaan Habib Bahar Bin Smith Pada Kasus Penghinaan Presiden (Studi Analisis Framing Pan Dan Kosicki Melalui Kompas.Com Dan Republika.Co.Id Periode November-Desember 2018)”***. Skripsi ini telah disusun dengan maksud untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S.Sos) di Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Penulis sadar betul dalam penyusunan dan penelitian skripsi ini masih jauh dari kata sempurna. Hal itu disebabkan karena keterbatasan kemampuan dan pengetahuan yang penulis miliki. Oleh karena itu, kiranya pembaca dapat memaklumi atas kelemahan dan kekurangan yang akan ditemui dalam skripsi ini.

Penulis mengucapkan banyak terima kasih kepada berbagai pihak yang telah membantu dan memberikan dukungan baik secara moral maupun material dalam penyusunan skripsi ini, oleh karenanya, pada kesempatan ini penulis secara khusus ingin menyampaikan terima kasih kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Fauzul Iman M.A, Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
2. Dr. H. Suadi Sa'ad, M.Ag Dekan Fakultas Dakwah, Dr. Hj. Umdatul Hasanah, S.Ag., M.Ag Wakil Dekan I Bidang Akademik, Dr. Erdi Rujikartawi, M.hum. wakil dekan II Bidang Administrasi, Dr. H. Endad Musaddad, S.Ag., M.A Wakil dekan III Bidang kemahasiswaan.
3. Bapak Muhibuddin, S.Sos, M.Si. Ketua Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam sekaligus dosen

pembimbing I yang senantiasa memberikan arahan dan masukan dalam penulisan skripsi ini. Terima kasih atas bimbingannya. Semoga Allah SWT membalas kebaikan bapak. Dan Bapak AM.Fakhrurozi, M.Psi. Sekretaris Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam.

4. Ibu Azizah Alawiyah, B.Ed., M.A. Sebagai dosen pembimbing II yang senantiasa memberikan arahan dan masukan dalam penulisan skripsi ini, yang telah berkenan meluangkan waktunya untuk membimbing saya dalam menyelesaikan skripsi ini. Semoga Allah SWT membalas kebaikan ibu.
5. Seluruh Dosen Civitas Akademika Fakultas Dakwah UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah memberikan banyak ilmu pengetahuan yang sangat bermanfaat kepada penulis.
6. Kedua orang tua tercinta yang berjasa melahirkan. Yang memberikan hikmah atas ketiadaannya, semoga Allah mengampuni dosa dan menerima amal ibu dan bapak, dan ditempatkan di Surga.

7. Keluarga Dema Fakultas Dakwah yang telah memberikan semangat dan motivasinya.
8. Keluarga besar Bpk Anto Jayadi Kusuma yang telah memberikan dukungan baik moril maupun materil, sehingga penulis dapat merasakan duduk dibangku perkuliahan.
9. Sahabat-sahabat perjuangan KPI, terkhusus buat Entis Sutisna S.Sos yang rela meluangkan waktunya mengantar penulis ke kantor Kompas dan Republika.

Akhir kata penulis berharap semoga bantuan dan motivasi yang selama ini telah dicurahkan kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini dan dapat menjadi amal shaleh serta balasan yang sesuai dari Allah SWT dan semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis khususnya dan bagi pembaca pada umumnya, serta dapat menjadi penyumbang dan pelengkap bagi ilmu pengetahuan.

Serang Juli 2020

Penulis

Sutisna

DAFTAR ISI

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI.....	i
ABSTRAK	ii
ABSTRACK.....	iii
NOTA DINAS.....	iv
LEMBAR PERSETUJUAN MUNAQOSYAH	v
LEMBAR PENGESAHAN	vi
MOTTO	vii
PERSEMBAHAN.....	viii
RIWAYAT HIDUP	ix
KATA PENGANTAR.....	x
DAFTAR ISI.....	xiv
DAFTAR TABEL.....	xvi
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah	5
C. Tujuan Penelitian	6
D. Kegunaan Penelitian.....	6
E. Tinjauan Pustaka	7
F. Kerangka Teori.....	9
G. Metode Penelitian	13
H. Sistematika Pembahasan.....	22
BAB II KAJIAN TEORI	24
A. Media Massa	23
1. Fungsi Media Massa.....	24

2. Jenis-Jenis Media Massa.....	26
B. Berita.....	28
1. Definisi Berita	28
2. Syarat-Syarat Berita.....	29
3. Jenis-Jenis Berita.....	31
C. Konstruksi Sosial Realitas.....	32
D. Analisis Framing	35
1. Konsep Analisis Framing Pan dan Kosicki	37
BAB III KONDISI OBJEKTIF	41
A. Tentang Kompas.Com.....	41
1. Fitur-Fitur Kompas.Com.....	41
2. Manajemen Editor Kompas.Com.....	42
B. Tentang Republika.co.id	43
1. Canal-Canal Republika.co.id.....	44
2. Redaksi dan Manajemen Republika.co.id.....	46
BAB VI PEMBAHASAN.....	50
Analisis Pemberitaan Kasus Penghinaan Presiden Di Media Kompas.Com dan Republika.Co.Id	47
BAB V PENUTUP.....	125
A. Kesimpulan	125
B. Saran.....	126
DAFTAR PUSTAKA	
LAMPIRAN	

DAFTAR TABEL

Tabel 1 Berita-Berita di Kompas.com	15
Tabel 2 Berita-Berita di Republika.co.id	16
Tabel 1 Berita-Berita yang akan di teliti pada Kompas.com	19
Tabel 2 Berita-Berita yang akan diteliti pada Republika.co.id ...	20
Tabel 1 Struktur Perangkat Analisis Framing Pan dan Kosicki..	38
Tabel 1 Analisis Berita 1.....	48
Tabel 2 Analisis Berita 1 (lanjutan)	49
Tabel 3 Analisis Berita 1 (lanjutan)	50
Tabel 1 Analisis Berita 2 (lanjutan).....	52
Tabel 2 Analisis Berita 2 (lanjutan)	53
Tabel 3 Analisis Berita 2 (lanjutan)	54
Tabel 4 Analisis Berita 2 (lanjutan)	55
Tabel 1 Analisis Berita 3.....	56
Tabel 2 Analisis Berita 3 (lanjutan)	57
Tabel 3 Analisis berita 3 (lanjutan).....	58
Tabel 4 Analisis Berita 3 (Lanjutan)	60
Tabel 5 Analisis Berita 3 (lanjutan)	61
Tabel 6 Analisis berita 3 (lanjutan).....	62
Tabel 1 Analisis Berita 4.....	63
Tabel 2 Analisis berita 4 (lanjutan).....	63
Tabel 3 Analisis berita 4 (lanjutan.....	65

Tabel 4 Analisis Berita 4 (lanjutan)	66
Tabel 5 Analisis berita 4 (lanjutan).....	67
Tabel 6 Analisis berita 4 (lanjutan).....	69
Tabel 7 Analisis berita 4 (lanjutan).....	70
Tabel 1 Analisis Berita 5.....	71
Tabel 2 Analisis berita 5 (lanjutan).....	72
Tabel 3 Analisis berita 5 (lanjutan).....	73
Tabel 4 Analisis berita 5 (lanjutan).....	75
Tabel 5 Analisis Berita 5 (lanjutan)	76
Tabel 1 Analisis Berita 6.....	77
Tabel 2 Analisis Berita 6 (lanjutan)	78
Tabel 3 Analisis Berita 6 (lanjutan)	79
Tabel 4 Analisis Berita 6 (lanjutan).....	81
Tabel 1 Analisis Berita 7.....	82
Tabel 2 Analisis Berita 7 (lanjutan)	83
Tabel 3 Analisis Berita 7 (lanjutan)	84
Tabel 4 Analisis berita 7 (lanjutan).....	86
Tabel 1 Analisis Berita 8.....	87
Tabel 2 Analisis Berita 8 (lanjutan).....	88
Tabel 3 Analisis berita 8 (lanjutan).....	89
Tabel 4 Analisis Berita 8 (lanjutan).....	91
Tabel 5 Analisis Berita 8 (lanjutan)	92

Tabel 6 Analisis Berita 8 (lanjutan)	93
Tabel 7 Analisis berita 8 (lanjutan)	94
Tabel 8 Analisis Berita 8 (lanjutan)	96
Tabel 9 Analisis Berita 8 (lanjutan)	97
Tabel 10 Analisis Berita 8 (lanjutan)	98
Tabel 11 Analisis Berita 8 (lanjutan)	99
Tabel 12 Analisis Berita 8 (lanjutan)	101
Tabel 1 Analisis Berita 9.....	101
Tabel 2 Analisis Berita 9 (lanjutan)	102
Tabel 3 Analisis Berita 9 (lanjutan)	103
Tabel 4 Analisis Berita 9 (lanjutan)	104
Tabel 1 Analisis Berita 10.....	106
Tabel 2 Analisis Berita 10 (lanjutan)	107
Tabel 3 Analisis Berita 10 (lanjutan)	109
Tabel 1 Analisis Berita 11.....	111
Tanel 2 Analisis Berita 11 (lanjutan).....	112
Tabel 3 Analisis Berita 11 (lanjutan)	113
Tabel 4. Analisis Berita 11 (lanjutan)	114
Tabel 5 Analisis Berita 11 (lanjutan)	115
Tabel 6 Analisis Berita 11 (lanjutan)	116
Tabel 7 Analisis Berita 11 (lanjutan)	117
Tabel 1 Analisis Berita 12	118

Tabel 2 Analisis Berita 12 (lanjutan)	118
Tabel 3 Analisis Berita 12 (lanjutan)	119
Tabel 4 Analisis Berita 12 (lanjutan)	120
Tabel 5 Analisis berita 12 (lanjutan).....	121